
 

 

ED
IZ

IO
N

E 
SP

EC
IA

LE
 

2023  n°21  Edizione Speciale  

PREVAERINFORMA 
 

Ricordando 
l’Evento               
di PrevAer  

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
  
 
 

 

Newsletter  
Numero 21 
                                                                                                
Data      
Settembre 2023 

T
o
n
in

o
 

M
u
sc

o
lo

 
   

   

   

   

   

   

   

M
a
rc

o
 

Lo
 C

o
n
te

 
P
a
o
la

  
D

e
 M

ic
h
e
li
 

C
a
rl

o
  

B
o
rg

o
m

e
o
 

S
te

fa
n
o
 

M
a
lo

rg
io

 

S
a
lv

a
to

re
  

P
e
ll
e
cc

h
ia

 

C
la

u
d
io

  
T
a
rl

a
zz

i 

F
a
b
io

  
La

zz
e
ri

n
i 

A
le

ss
a
n
d
ra

  
B
ru

n
i 

M
a
ri

n
a
  

B
o
tt

e
ll
i 

A
n
to

n
io

 M
. 
 

V
a
si

le
 

C
ri

st
in

a
 

 G
u
e
ri

n
i 

Lu
ig

i 
 

In
tr

o
zz

i 

F
a
b
ri

zi
o
  

S
a
lv

i 

M
a
u
ri

zi
o
  

T
a
cc

h
e
ll
a
 

G
u
id

o
  

B
ri

d
e
ll
i 

R
a
ff
a
e
ll
a
  

C
o
p
p
e
r 

A
le

ss
io

 
 G

a
rb

in
 

A
lb

e
rt

o
  

B
ra

m
b
il
la

  

Lu
ig

i  
D

i 
P
a
lm

a
 

G
a
le

a
zz

o
  
 

B
ig

n
a
m

i 



 

Pagina 2  L’editoriale 

L’Editoriale — A  colloquio con il Presidente:  

 

Ricordando l’Evento di PrevAer:                         
le “Rotte da seguire” nel Trasporto Aereo  

di Tonino Muscolo  (Presidente di PrevAer) 

 

 

 
 
 
 
 
L'Evento del  
10 maggio si è 
concluso e 
questa edizione 
la vogliamo             
dedicare a   
questa                          
importante 
giornata. 
 

 

 

 

 

Mi fa piacere condi-
videre con voi quan-
to accaduto durante 

la giornata del 10 di 
maggio. 

Pertanto, tutta la newslet-
ter sarà dedicata agli inter-

venti dei Relatori che ringrazia-
mo sentitamente per aver dato vita 
a momenti di riflessione per il futuro 
del nostro Paese: sia nel campo 
della Previdenza Complementare, 
sia nel campo della Sostenibilità 
Ambientale nel Trasporto Aereo. 

Nelle pagine a seguire troverete 
degli estratti dagli interventi dei 
Relatori presenti all’Evento. Per le 
versioni integrali vi invito a fare la 
scansione del QR-Code che trovere-
te alla fine di ogni singolo brano. 

Nel mio articolo, a me il compito di 
presentarvi gli interventi istituzionali. 
Premetto che abbiamo avuto il 
piacere di avere come Moderatore 
il giornalista de “Il Sole 24 Ore” 
Marco lo Conte,  che ha “diretto” 
magistralmente questo Evento 
molto complesso anche per l’alto 
numero di importanti Relatori: 

Galeazzo Bignami, Vice Ministro alle 
Infrastrutture - Paola De Micheli, 
Onorevole della Camera dei Depu-
tati - Carlo Borgomeo, Presidente 
Assaeroporti - Stefano Malorgio, 
Segretario Generale FILT-CGIL - 
Salvatore Pellecchia, Segretario 
Generale FIT- CISL - Claudio Tarlazzi, 

Segretario Generale  UILTRASPORTI. 
Iniziamo con  la sintesi del mio inter-
vento: 

“PrevAer prosegue l’impegno nel 
promuovere la Cultura Previdenzia-
le, e dopo lo stop del periodo della 
Pandemia abbiamo deciso di orga-
nizzare questo convegno, che so-
stanzialmente si pone l’obiettivo di 
sensibilizzare gli stakeholder di set-
tore e di parlare di temi fondamen-
tali relativi alla Sostenibilità Sociale e 
Ambientale del nostro Paese. 

Lo faremo con un focus particolare 
sul Settore del Trasporto Aereo e sul 
sistema della Previdenza Comple-
mentare Negoziale. 

E’ bene ricordare che grazie alla 
lungimiranza delle Parti Sociali, 
PrevAer è orami riconosciuto sia 
come strumento di Sostenibilità 
Sociale (poiché contribuisce al mi-
glioramento della condizione di vita 
delle lavoratrici e dei lavoratori), sia 
come strumento d’investimento, 
dato che  può incidere sull’economia 
reale del Paese aiutando la Sosteni-
bilità Ambientale. 

Il Trasporto Aereo è uno dei settori 
più innovativi che esista. Ha un 
impatto socio economico significati-
vo. Grazie agli aerei, viaggiano non 
solo persone o cose, ma anche idee 
e visioni.  

In questo contesto sono state soste-
nute azioni importanti per ridurre 
l’impatto ambientale. Il settore del 

Trasporto Aereo incide per il 2% 
sull’emissione globale di anidride 
carbonica prodotta. Nonostante 
tutto ciò la Commissione Europea 
con una decisione a mio avviso 
inspiegabile non ha concesso l’utiliz-
zo delle risorse del PNRR per aiutare 
le Aziende del settore a ridurre que-
sto impatto. Pertanto, tutte le azioni 
sono lasciate al diretto intervento 
degli operatori delle Società. 

Oggi discuteremo di questo tema. 

 Abbiamo un parterre d’eccezione: 
Relatori che provengono dal mondo 
delle Società afferenti al settore 
aeroportuale che approfondiranno 
le azioni messe in campo per ridurre 
l’impatto ambientale e Relatori delle 
Parti Sociali con i quali tratteremo la 
Sostenibilità Sociale e il tema della 
Previdenza Complementare nego-
ziale. 

Chiudo queste mie brevi riflessioni 
dicendo che guardare la Sostenibili-
tà significa guardare al futuro del 
trasporto aereo: le lavoratrici ed i 
lavoratori non potranno che benefi-
ciarne. 

Buon Evento” 

  
 

  

Tonino Muscolo 
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Marco lo Conte  
Moderatore—Scrittore e Giornalista de 
“Il Sole 24 Ore” 

Galeazzo Bignami  
Vice Ministro alle Infrastrutture  

 

Gli interventi Istituzionali 

Marco lo Conte  
Moderatore  
Scrittore e   
Giornalista de Il Sole 24 Ore” 
 
“Una giornata importante per il 
Fondo PrevAer; un momento cele-
brativo per un settore, come quello 
dei Fondi Pensione, che non sono 
sempre sulle prime pagine dei gior-
nali. 

Pertanto, è importante rilevare co-
me sia necessario realizzare Eventi 
che rendano tutti gli attori 
“partecipi” al sistema della Previden-
za Complementare.  Un percorso  di 
consapevolezza oramai pluridecen-
nale e nonostante le avversità e le 
difficoltà dei mercati, oggi vogliamo 
portare un messaggio di fiducia per il 
futuro della Previdenza Complemen-
tare.  

Come sapete PrevAer si occupa del 
settore del Trasporto Aereo ed è 
attento non solo alla Sostenibilità 
Sociale, ma anche alla Sostenibilità 
Ambientale. 

Non è trascurabile l’attenzione degli 
organizzatori di porre il focus su 
questo tema. 

 Analizzeremo nel corso della matti-
nata molti aspetti che sono stati 
messi in campo nel recente passato 
e già oggi sono elemento di appro-
fondimento per molti stakeholder di 
PrevAer, proprio per munirsi di argo-
menti, di elementi di forza, di stimoli 
per affrontare quotidianamente lo 
sviluppo della Previdenza Comple-
mentare e lo 
sviluppo della 
Sostenibilità 
Ambientale.  

Iniziamo ...”. 

 
 
 
 
 
 
Galeazzo  Bignami  
Vice Ministro  
alle  Infrastrutture  
 
“Ringrazio gli organizzatori per aver-
mi invitato. Ritengo che PrevAer sia 
la stella polare di chiunque opera nel 
settore del Trasporto Aereo. 

Da questo punto di vista recupero 
dalla discussione il tema di Sostenibi-
lità ecologica ed evidenzio che rara-
mente nelle discussioni che fino a 
qualche mese fa accompagnavano 
l’argomento, non si era mai introdot-
to il concetto economico – sociale – 
ambientale. 

Noi invece riteniamo che sia centrale 
perché se vogliamo perseguire la 
Sostenibilità dal punto di vista am-
bientale, non possiamo dimenticarci 
degli impatti a livello Sociale com-
plessivo. 

L’aspetto economico della Sostenibi-
lità ambientale si accompagna al 
tema di Sostenibilità sociale e discu-
terne in un luogo come il CNEL, oggi 
guidato dal Presidente Brunetta, è 
l’interlocuzione corretta con il gover-
no. 

Noi dobbiamo farcene carico di tali 
questioni, l’impegno che mi prendo è 
quello di sottoporre ai Ministeri 
competenti il tema trattato di questo 
Evento.  

Gli obiettivi della politica da perse-

guire non riguardano gli interessi 
perimetrali sulle proprie funzioni, ma 
è necessario  guardare sempre all’in-
teresse nazionale. 

Sicuramente con questa modalità, le 
proposte  troveranno piena sintonia 
e condivisione con il Governo del 
Paese in cari-
ca.  

 Grazie”.  

 
 
 
 
 
 
 
Paola  De Micheli   
Onorevole della Camera                           
dei  Deputati 

“Grazie per avermi dato l’opportuni-
tà di ritornare a incontrare il mondo 
aeroportuale e sindacale con il quale 
ho continuato a intrattenere rappor-
ti formali ed informali. 

Nei due anni e mezzo che sono stata 
Ministro dei Trasporti e delle Infra-
strutture sono successe molte cose 
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Paola De Micheli   
Onorevole della Camera dei deputati 

 

Tonino Muscolo  
Presidente PrevAer 

nel Settore del Trasporto Aereo: 
abbiamo avuto momenti molto 
difficili e abbiamo rivisto regole 
urgenti determinate dall’emergenza 
Covid, e abbiamo vissuto la vicenda 
di Alitalia che poi ha portato a una 
scelta di fondare una nuova compa-
gnia aerea ITA in cui mi sento un po’ 
mamma poiché ho firmato l’atto 
costitutivo di questa Società. 

Questo incontro, che tratta la Soste-
nibilità Sociale Ambientale, ha gui-
dato le mie riflessioni partendo da 
un presupposto: prima degli impor-
tati argomenti citati dobbiamo 
mettere in sicurezza tutto il tema 
degli stipendi del settore aeropor-
tuale, cioè noi non possiamo parlare 
di Sostenibilità se non mettiamo al 
centro del dibattito  le persone. 
 
Consiglierei a PrevAer di stressare i 
vantaggi che oggi sono previsti dalla 
Previdenza Complementare.  Vanno 
stressati poiché oggettivamente il 
sistema pensionistico pubblico potrà 
avere piccole correzioni, ma è del 
tutto evidente che il dato demografi-
co, il dato dell’accesso al lavoro e la 

discontinuità nei vari settori metto-
no in grande crisi il sistema pensioni-
stico pubblico. Il tema della Previ-
denza Complementare, il tema degli 
investimenti sono elementi  fonda-
mentali che vanno riconosciuti e 
affermati,  
 
Anche gli strumenti fiscali sono dei 
mezzi che possono aiutare i Fondi 
Pensione ad affermarsi, perché 
questi sono Fondi negoziali, non 
sono speculativi ma hanno un comu-
ne obiettivo: hanno a cuore le perso-
ne, non hanno come obiettivo i soldi. 
 
Ci sarà pure una differenza!  
 
Concludo dicendo che oggi c’è un 
cambiamento tecnologico molto 
repentino per cui noi dobbiamo fare 
un grande investimento sulle straor-
dinarie compe-
tenze presenti 
in questo 
Settore.  
 
Grazie”.  
 
 

A conclusione degli interventi il 
Presidente  di PrevAer  commenta:   

 

 

Tonino Muscolo  
Presidente PrevAer 

“Vorrei garantire che tutti gli inter-
venti che sono stati realizzati dai 
nostri ospiti e gli interventi a seguire, 
si sono concretizzati e si stanno 
concretizzando realmente. 

Io svolgo anche la mansione di Co-
mandante di aeromobili e in questi 
ultimi venticinque anni ho notato, e 
ho vissuto in prima persona, i miglio-
ramenti che si sono susseguiti, sia 
dal punto di vista del rinnovo delle 
tecnologie delle flotte, sia per l’incre-
dibile  lavoro che ha  svolto e che sta 
svolgendo Enav, consentendo ai 
Comandanti e ai Piloti di poter vola-
re “rotte dirette”, soprattutto nel 
territorio europeo, a favore della 
sostenibilità ambientale. 

Vi assicuro che in giro per il mondo , 
queste importanti “scelte”  non sono 
poi  così scontate.   

Per questa ragione, posso testimo-
niare che non solo sono parole, ma 
queste parole si sono trasformate e 
si stanno tra-
sformando in 
fatti! 
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La prima tavola rotonda dedicata alle Parti istitutive di PrevAer 
Carlo Borgomeo  
Presidente Assaeroporti 

Stefano Malorgio  
Segretario Generale FILT-CIL  

Carlo   Borgomeo  
Presidente  Assaeroporti 
 
“Ringraziandovi per l’invito, vorrei 
riprendere l’intervento del Presidente 
Muscolo sul tema del legame tra 
Sostenibilità Ambientale e Sociale. 
 
Una bella notizia perché, come ha 
affermato in modo efficace il Vice 
Ministro Bignami, guardare sia alla 
Sostenibilità Sociale sia alla Sosteni-
bilità Ambientale è la giusta risposta 
rispetto agli obiettivi che riguarde-
ranno il Trasporto Aereo. 
 
Per noi è una sfida “un po’ ango-
sciante” perché, come tutti sappia-
mo, la Sostenibilità Ambientale nel 
Trasporto Aereo è un tema comples-
so, reso ancor più difficile dalla illogi-
ca esclusione del settore dal PNRR. 
 
Tuttavia, l’intero comparto è forte-
mente impegnato nella realizzazione 
di importanti investimenti, di piccola 
e grande entità. La nostra volontà, ci 
tengo a sottolineare, non è quella di 
fermarci, noi andremo avanti, anzi 
vorremmo poter accelerare ulterior-
mente per rispondere alle sfide che ci 
attendono. 
 
Parlando invece della Sostenibilità 
Sociale e quindi direttamente del 
Fondo, vorrei usare un’espressione 
che mi piace, adoperata dal nostro 
moderatore: “celebrazione”. È giusto 
farlo poiché i risultati conseguiti da 
PrevAer ci soddisfano. 
 
Una amministrazione virtuosa che 
speriamo possa continuare nel futu-

ro e sollecitiamo, nel totale rispetto 
dell’autonomia della gestione finan-
ziaria, a guardare il più possibile alle 
importanti prospettive che si aprono 
negli investimenti nel Settore del 
Trasporto Aereo e al grande tema 
degli ESG. Ovviamente resta il vinco-
lo primario del rendimento, ma 
proiettandosi 
con coraggio al 
futuro. 
Grazie”. 
 
 
 
 
 
 
 
Stefano Malorgio  
Segretario  Generale FILT-CGIL  
 
“Intanto grazie. Durante il periodo 
della pandemia con i colleghi del 
Settore abbiamo pensato che il 
Trasporto Aereo non sarebbe più 
ritornato a livelli precedenti.   
 
Indubbiamente dopo la pandemia 
qualcosa è cambiato e abbiamo 
assistito ad una trasformazione della 
tipologia di traffico, a dispetto delle 
previsioni, che vede una forte esplo-
sione del Settore del Trasporto Aereo 
che ora necessita di un periodo di 
transizione con un intervento pubbli-
co.  
 
In questo senso sarebbe stato asso-
lutamente efficace ed importante 
l’aiuto economico previsto per altri 
Settori.  

Ho fatto questa premessa per arriva-
re ai Fondi Pensioni e alla Previdenza 
Complementare che sono un sogget-
to importante, di equità sociale. Nel 
momento in cui è stata scelta la 
strada del sistema previdenziale 
contributivo, è stata palese che la 
scelta dei Fondi di Previdenza Com-
plementare come “seconda gamba” 
che in qualche modo controbilancia-
va la pensione pubblica è stata la 
scelta vincente.  
 
Due gambe che devono stare in 
equilibrio perché l’una senza l'altra 
non reggono. Un eccessivo arretra-
mento del sistema previdenziale 
pubblico costituisce un rischio al 
quale neanche i Fondi negoziali 
potrebbero rispondere. 
 
Come Filt Cgil siamo soddisfatti del 
lavoro di PrevAer e credo che ci sia 
una buona rispondenza anche ri-
spetto agli altri Fondi, sia per le pre-
stazioni, che per le adesioni.   
 
Notiamo alcuni problemi che non 
riguardano questo Fondo ma sono 
problemi di carattere più generale. 
Per esempio abbiamo una platea 
molto ampia, si parla di circa 2 milio-
ni di posizioni “dormienti”, dovute 
alla discontinuità lavorativa delle 
persone. Su questo serve introdurre 
un meccanismo normativo o regola-
mentare molto più attento. 
 
Ho l'impressione che di fronte alla 
discontinuità e alla precarietà lavo-
rativa, sia necessario un ulteriore 
impulso politico e culturale, che 

consenta l’adesione di tutti i Lavora-
tori alla Previdenza Complementare, 
attraverso una nuova campagna 
informativa molto incisiva. 
 
Poi è evidente che essendo noi Fonti 
Istitutive di questi Fondi, l'attenzione 
agli investimenti e alle modalità con i 
quali questi Fondi si muovono, sono 
elementi imprescindibili anche 
nell'ottica della 
Sostenibilità 
Sociale e 
Ambientale.. 
 
Grazie”. 
 
 
 
 
 
 
 
 
Salvatore Pellecchia  
Segretario Generale FIT- CISL 
 
“Un ringraziamento al Presidente 
Muscolo non solo per l'invito ma 
anche per avere organizzato questo 
Evento  su un tema che non è affatto 
scontato. 
 
Intanto una riflessione in riferimento 
alla pensione pubblica:  se nel breve 
medio periodo non ci sarà un'inver-
sione di tendenza e il numero degli 
occupati continuerà a diminuire, 
come sta succedendo, il rischio è che 
questa non si possa più chiamare 
Fondo Pensione Complementare ma 
diventa un Fondo Pensione essenzia-
le. 
In questo contesto stiamo verifican-
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do nel nostro Settore delle dinami-
che lasciatemi dire bizzarre:  i dati 
Enac del 2019 ci dicono che più di 
192 milioni di passeggeri sono tran-
sitati in questo Paese, però il risultato 
è che vede le Aziende italiane in crisi, 
Lavoratori attaccati agli ammortiz-
zatori sociali. 
Quindi evidentemente c'è bisogno, 
prima di tutto, prima che della Previ-
denza Complementare o Essenziale 
(ma noi auspichiamo che continui a 
essere Complementare) di rivitalizza-
re il Settore e capire che cos'è che 
non ha funzionato! 
 
Qui ringrazio il Vice Ministro Bignami 
perché il tavolo di confronto che 
abbiamo attivato ci consente di 
perseguire gli obiettivi comuni che 
non possono essere che condivisi, 
perché la finalità è quella di rispon-
dere agli interessi generali del Paese 
e conseguentemente far sì che le 
Aziende siano solide, in salute e 
possano  affrontare tutti i temi, fra i 
quali quelli dei Fondi Pensione nego-
ziali, che sono uno strumento di 
inclusività e sostenibilità sociale. 
 
Tuttavia, per garantire che tali Fondi 
siano accessibili a tutti, è richiesto il 
nostro intervento per far sì che si 
applichi il Contratto di riferimento 
del Settore, ma anche sostenendo 
l’adesione con corsi di formazione, 
poiché noi non siamo convinti che 
l'operazione giusta sia quella di 
convincere, ma dobbiamo spiegare 
realmente qual’è l'importanza di 
aderire a un Fondo di Previdenza 
Complementare; allora,  a quel pun-
to, noi costruiremo nei Lavoratori 

delle consapevolezze e aderiranno in 
maniera cosciente. 
 
Ultima riflessione: PrevAer secondo 
noi funziona  bene perché è un Fondo 
bilaterale. Dietro alla bilateralità c'è 
la partecipazione delle  Parti Sociali.  
Noi siamo convinti che la partecipa-
zione può garantire il futuro; c'è 
bisogno del coinvolgimento delle 
Lavoratrici e dei Lavoratori rispetto 
al destino delle Aziende.  I Lavoratori 
devono essere nei posti in cui si assu-
mono le decisioni importanti e stra-
tegiche. Solo attraverso una mag-
gior partecipa-
zione noi riusci-
remo a otte-
nere risultati 
ed essere 
efficaci. 
Grazie”. 

 
 
 
Claudio Tarlazzi  
Segretario Generale                     
UILTRASPORTIz 
 

“Buongiorno a tutti e grazie a Pre-
vAer e al Presidente Muscolo per 
questa iniziativa: è bene parlare 
sempre più spesso di Previdenza 
Complementare anche nei momenti 
dove la volatilità dei mercati non 
crea grandi vantaggi sull'aspetto 
finanziario. 
 
Bisogna però raccontare la Previden-
za Complementare in tutto il suo 
percorso. Cosa è stata in questi 15-
20 anni? Cosa abbia rappresentato? 

Cosa rappresenterà? 
 
La riduzione della distanza tra l'ulti-
ma retribuzione e l'assegno pensioni-
stico è qualcosa di importante. Ab-
biamo un problema in questo Paese 
di povertà, soprattutto quando si 
arriva alla pensione: i pensionati 
sono persone fragili che spesso han-
no un livello pensionistico che non gli 
consente di avere una vecchiaia 
tranquilla. Abbiamo il 40% dei pen-
sionati che guadagna meno di 
12.000 euro l'anno. In questo Paese 
quindi la Previdenza  Complementare 
è un valido strumento di inclusività 
sociale, di sviluppo sociale, per que-
sto motivo va sostenuta, ma va an-
che rafforzata perché deve meglio 
proiettarsi verso le nuove generazio-
ni.  
 
Sono quelle generazioni che hanno 
momenti lavorativi di grandi discon-
tinuità, che hanno basse retribuzioni, 
che in un sistema previdenziale con-
tributivo rischiano di avere una pen-
sione molto bassa.  Inoltre le persone 
giovani si iscrivono alla Previdenza 
Complementare con scelte di investi-
mento difensive, con il rischio di 
avere rendimenti modesti.  
 
C'è bisogno di ripristinare una nuova 
coscienza di quello che sono gli 
aspetti della Previdenza Comple-
mentare, gli aspetti anche dei mer-
cati finanziari, quindi va sostenuta 
con nuove Campagne di informazio-
ni come quella del 2007. Bisogna 
riprendere quella stagione  per spie-
gare soprattutto ai giovani quanto è 
importante aderire alla Previdenza 

Complementare. 
  
C'è poi tutta la questione legata agli 
investimenti dei Fondi. Secondo noi è 
molto importante che questi venga-
no indirizzati verso le Aziende etica-
mente sostenibili dal punto di vista 
ambientale ma anche dal punto di 
vista  sociale, cioè quelle Aziende che 
mettono al centro delle loro iniziative 
il valore professionale delle persone. 
La Previdenza Complementare in 
questo modo può essere anche un 
elemento di spinta verso quel model-
lo di sviluppo  che mettono al centro 
le persone e le regole. Sono le cose 
che chiediamo anche nel Trasporto 
Aereo e stiamo ragionando, appun-
to,  con il Vice Ministro Bignami. 
 
C'è un’altra considerazione che 
vorrei sottolineare: perché la Previ-
denza Complementare rimanga 
credibile c’è un aspetto di carattere 
fiscale che va affrontato. Il problema 
delle omissioni contributive. Il tema 
merita grande attenzione, poiché i 
lavoratori spesso sono lasciati soli.  
Se l'azienda non versa i contributi i 
Fondi Pensione non sanno a chi 
rivolgersi. Il Fondo non può interveni-
re! 
Credo che noi dobbiamo come sem-
pre sostenere i Lavoratori che voglio-
no intraprendere azioni di recupero 
dei contributi”. 
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La visione delle Società:                                            
tra Sostenibilità Sociale e Ambientale 
di Loredana Bottiglieri (V.Presidente di PrevAer) 

Loredana Bottiglieri 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
Le nostre 
Aziende                    
Associate                   
hanno parlato 
di Sostenibilità 
Sociale                          
& Ambientale 
 
 
 
 

 

Per noi di PrevAer 
l’Evento del 10 
maggio è stato 
anche un momen-
to durante il quale 

le nostre Aziende 
Associate hanno 

potuto parlare e riflet-
tere sui temi legati alla 

Sostenibilità Sociale e Am-
bientale. 

 
Nel mio articolo, a me il compito di 
presentarvi  gli interventi delle sud-
dette Società: 
 
Fabio Lazzerini, A.D. Società ITA 
Airways — Alessandra Bruni, Presi-
dente Società ENAV— Marina Bot-
telli, A.D. Società Swissport—   Anto-
nio M. Vasile , Presidente e  A.D. 
Società Aeroporti di Puglia. Insieme 
hanno dato vita alla prima tavola 
rotonda dell’Evento, illustrandoci il 
passato, il presente, ma soprattutto 
il futuro del Trasporto Aereo, attra-
verso la visione delle Società da loro 
rappresentate. 
 
A seguire leggerete degli estratti 
tratti dai loro interventi. Per le ver-
sioni integrali vi invito a fare la scan-
sione del QR-Code che troverete 
alla fine di ogni singolo brano. 

 

 

 

 

Fabio Lazzerini                        
A.D. Società     ITA Airways 
 
“Grazie mille dell'invito Presiden-
te Muscolo. 
 
Ci tengo a dire che siamo partiti 
con un'eredità ingombrante, 
storica, devo dire quasi eroica, 
perché 18 mesi fa nessuno era 
sicurissimo del risultato. Una 
compagnia che è “decollata”  
con 52 aerei. Quest'anno siamo 
a 94 aerei. 
 
Siamo nati a ottobre 2021 con 
davanti l'inverno! A dicembre è 
uscita la variante Omicron, è 
scoppiata la guerra, il carburan-
te l'anno scorso è costato media-
mente il 179% in più rispetto al 
nostro budget; ma nonostante 
questo l'Azienda c'è e con impor-
tanti risultati. 
 
Volevo parlarvi di risultati perché 
i numeri sono quelli che le Azien-
de devono guardare più di tutto. 
La Sostenibilità Ambientale deve 
essere supportata da un conto 
economico aziendale che progre-
disce e che consente il raggiungi-
mento dei target di redditività 
che la Società ha  pianificato.  A 
mio avviso la Sostenibilità deve 
essere al cubo: economica, so-
ciale e ambientale, poi l'ordine lo 
si può cambiare finché si vuole.  
 
Il nostro obiettivo è avere la sen-
sibilità ambientale che si coniuga 

in una migliore redditività. Nel 
nostro caso l'aspetto più impor-
tante relativo alla Sostenibilità 
sta nelle scelte delle flotte.  
 
Siamo una  start-up, siamo parti-
ti con 52 aerei e dobbiamo arri-
vare a 107 e tutti gli aerei che 
stiamo inserendo nella flotta 
sono aerei di nuova generazione  
che consumano mediamente il 
25% in meno di carburante ridu-
cendo di conseguenza anche le 
emissioni di CO2. Qui si evidenzia  
bene come l'impatto sull'am-
biente facilita anche i conti. 
 
Tenete presente che noi l'anno 
scorso solo di differenza di prez-
zo rispetto al budget previsto, 
abbiamo pagato 290 milioni in 
più di carburante. Il prezzo quin-
di del carburante è la voce in 
assoluto di costo più importante. 
 
Sempre in tema di Sostenibilità 
ambientale, abbiamo introdotto 
il sistema SAF. Questo metodo ci 
permette di utilizzare un tipo di 
carburante che riduce notevol-
mente l'impatto ambientale del 
Trasporto Aereo. C’è solo un 
problema: costa sette volte di 
più del carburante tradizionale. 
In relazione a ciò, alcuni Relatori 
che mi hanno preceduto, hanno 
ricordato la miopia dell’Unione 
Europea, la quale dichiara di non 
incentivare il Settore del Traspor-
to Aereo perché inquinante... 
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… però poi fa pagare sette volte 
tanto il carburante che non inqui-
na !! 
 
In questo contesto, voglio sottoli-
neare alcune importanti novità 
che riguardano ITA:  
 siamo il primo Vettore europeo 
di grandi dimensioni che ha fir-
mato un accordo con l’Ente Spa-
ziale Europeo.  
  a partire da giugno utilizzere-
mo una nuova  tecnologia digita-
le sui nostri recenti aerei. Questa 
scelta ci consente di avere  mol-
tissime  informazioni, aiutandoci 
ad ottimizzare la rotta e per-
mettendoci  un ulteriore impatto 
sulla riduzione dell'uso di carbu-
rante e di emissioni tra 8 e il 
10%.   
 
Ultimissimo punto dedicato alle 
infrastrutture per il sistema Pae-
se: abbiamo sottoscritto un ac-
cordo  con Ferrovie dello Stato e 
stiamo collaborando con Trenita-
lia e con Aeroporti di Roma, inte-
grando la nostra attività con 
collegamenti ad alta velocità. 
 
Alcuni esempi... 

La scorsa settimana abbiamo 
lanciato un sistema che prevede 
la combinazione del biglietto 
treno/aereo grazie alla collabo-
razione con Trenitalia e Aeroporti 
di Roma.  
 
La rivoluzione sarà l'Intermodali-
tà sempre più spinta, dove ci 
sarà un biglietto unico tre-
no/aereo con l'abolizione di alcu-
ne rotte a brevissimo raggio 
particolarmente inquinanti. 
 
Questa è la vera sfida per la mo-
dernizzazione! Anche questa è 
Sostenibiltà Ambientale e il Paese 
non potrà che 
beneficiarne. 
 
Grazie” 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Alessandra Bruni                            
Presidente Società ENAV  
 
"Innanzitutto, vi ringrazio per 
l'invito. 
  
ENAV è presente con la Sosteni-
bilità nel mondo del Trasporto 
Aereo sia in ambito diretto che 
indiretto. Mi fa piacere fare un 
accenno su quello che è stato 
fatto fino adesso sulla Sostenibili-
tà. Cercherò con passaggi brevi, 
anche se tecnici, di spiegarvi 
come incidiamo sulla Sostenibili-
tà e sul risparmio di CO2. 
  
In Europa tutti i service provider 
hanno un obiettivo comune: 
ridurre entro il 2030 i ritardi. 
Obiettivo che consentirà un ri-
sparmio di 350 milioni di minuti 
che si traduce, a livello di benefi-
cio ambientale, in 3 milioni di 
tonnellate di minor consumo di 
carburante, con un abbattimento 
di emissioni di 9 milioni di tonnel-
late di CO2. 
  
Tutto questo generando anche 
un efficientamento che si può 
stimare in circa 15 miliardi di 
euro. 

Penso che anche in questo caso i 
numeri abbiano una loro rilevan-
za. 
  
Per quanto riguarda il rapporto 
con le Compagnie Aeree, riferen-
domi anche a quanto dichiarato 
dal dottor Lazzerini, ENAV sta 
lavorando su vari fronti che ri-
guardano il “volo aereo”, sia per 
il decollo, sia per ridurre la rotta 
dei viaggi e conseguentemente le 
emissioni di CO2 durante il volo. 
  
Spiego brevemente: in fase di 
decollo, l'avrete visto tante volte 
nel passato, tutti gli aerei erano 
in fila ad aspettare nella fase di 
rullaggio il proprio momento di 
partenza.  Stiamo lavorando per 
ridurre questa periodo con con-
seguente riduzione delle emissio-
ni di CO2. 
  
Per quanto riguarda la “free 
route”, che consente ai piloti di 
poter scegliere la via più breve 
per arrivare a destinazione, ci 
tengo a precisare che siamo 
un'eccellenza, poiché siamo par-
titi prima rispetto ad altri service 
provider  a livello europeo. Ciò ha 
determinato due conseguenze: 

Fabio Lazzerini                         
A.D. Società ITA Airways 

Alessandra Bruni                            
Presidente Società ENAV  
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  Arrivare prima   

 Risparmiare CO2. 
  
Dal 2022 è stata introdotta un'al-
tra modalità che tecnicamente 
viene definita AMAN. Que-
sta migliora le fasi di avvicina-
mento all’atterraggio tramite 
Radar con conseguen-
te riduzione delle emissioni. Per 
ora siamo partiti con Roma Fiu-
micino e adesso, nel nostro pro-
gramma, vi è l’obiettivo di svilup-
parci anche su Malpensa. 
  
ENAV non ha solo sviluppato e 
migliorato il tema della Sosteni-
bilità Ambientale, ma sostiene e 
sviluppa la Sostenibilità Sociale 
anche attraverso il Fondo Pensio-
ne PrevAer. 
  
La pensione integrativa ma in 
generale l'attenzione che ENAV 
pone nei confronti dei propri 
Lavoratori/Lavoratrici è un fatto 
molto importante, direi 
“centrale”. Ricordo che ENAV da 
sempre aiuta a diffondere la 
Cultura Previdenziale fra i propri 
dipendenti:  la costruzione della 
Previdenza Complementare pre-
vede un contributo del Lavorato-
re del 2% (che naturalmente può 
scegliere di aumentare)  e  un 
contributo aziendale del 3%. 

 Questo non è l'unico elemento 
che caratterizza la Sostenibilità di 
ENAV da un punto di vista socia-
le! Altri esempi sono le ferie soli-
dali e le assicurazioni sanitarie 
integrative a supporto del lavora-
tore. 
  
ENAV è attenta al congedo pa-
rentale per maternità o per pa-
ternità.  Una tutela a 360 gradi 
durante tutto il percorso lavorati-
vo e dopo. Inoltre, è sta-
ta creata di recente una struttura 
all'interno delle risorse umane a 
tutela delle diversità, dell'inclu-
sione. In tal senso sono molto 
orgogliosa di essere la seconda 
donna a ricoprire la carica di 
Presidente in ENAV. 
  
Penso che il concetto di Sosteni-
bilità sia Sociale che Ambientale 
ci caratterizza e ci caratterizze-
rà. È una delle 
nostre mis-
sion prima-
rie. 
 
Grazie”. 
  
 
 
 
 
  
 

Marina Bottelli                                     
A.D. Società Swissport 
 

“Vi ringrazio intanto per l'invito, 
ringrazio il Presidente Muscolo, 
mi fa molto piacere che anche le 
Società di servizio partecipino a 
questa conferenza, perché riten-
go che siano un elemento fonda-
mentale nel sistema del Traspor-
to Aereo. 
 
Swissport vuole massimizzare 
l'impatto degli ESG congiunta-
mente a tutti gli stakeholder. Noi 
vogliamo lavorare insieme per 
cercare di ottenere risultati e 
quindi non posso che abbracciare 
le riflessioni dei miei predecessori 
nel fare sistema. 
 
Swissport  ci tiene ad essere par-
te di questo sistema, sostenendo 
ITA sui progetti di Sostenibilità e 
avendo un obiettivo chiaro: le 
persone sono al centro di tutto 
questo. 
 
Noi abbiamo 50 mila dipendenti 
nel mondo in 45 Paesi, di cui 
2000 sono in Italia, ed è attraver-
so le nostre persone che noi pos-
siamo raggiungere i traguardi di 
Sostenibilità. Per noi è fonda-
mentale lavorare alla sicurezza 
delle nostre persone e pertanto 
abbiamo obiettivi ESG che perse-

guiamo da diversi anni.  
Stiamo riducendo, ogni anno,  gli 
infortuni sul lavoro del 5%. 
 
Lavoriamo all'inclusione e  abbia-
mo  l'obiettivo di avere il 25% del 
Management di genere femmini-
le, noi in Italia l'abbiamo già 
superato. 
 
Stiamo cercando anche di istitui-
re  un asilo a Fiumicino che possa 
essere utilizzato dalle nostre 
persone. 
 
Per la parte ambientale ovvia-
mente noi seguiamo le direttive 
della Società Aeroporti di Roma, 
che sappiamo essere estrema-
mente attenta sull’energia rinno-
vabile che consentirà, entro il 
2024, l’elettrificazione del 40% 
dei nostri mezzi in aeroporto. 
  
In tal senso abbiamo già iniziato 
a fare lavori di zonizzazione  dei 
mezzi in maniera tale che si usino 
meno e nei posti strategici; così 
come l'utilizzo della geolocalizza-
zione che ci consente di capire 
quando i mezzi restano accesi e 
quindi come ridurre le emissioni. 
 
Concludo parlando di Policy: 
abbiamo un'attenzione estrema 
a tutta la parte di reporting e 
certificazioni che ci consentano di 
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misurare costantemente dove 
siamo e dove voglia- mo 
andare.  
 
Grazie”. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Antonio M. Vasile                 
Presidente e  A.D. Società Aero-
porti di Puglia 
 
“Innanzitutto un ringraziamento 
al Presidente Muscolo, un 
“panel” straordinario; gli inter-
venti sono tutti estremamente 
qualificati.  
 
Devo dire che però mi sento  
particolarmente avvantaggiato, 
poiché chi mi ha preceduto ha 
parlato di infrastrutture, degli 
asili e ancor prima di collabora-
zioni lavorative con le Ferrovie 
dello Stato. Ebbene  avendo un 
“illuminato” azionista pubblico, 
la Regione Puglia, queste infra-
strutture le abbiamo realizzate 
già dieci anni fa.  
Immaginare che dieci anni fa i 

nostri Azionisti e la Società  che 
oggi rappresento avevano già 
questa visione, mi rende orgo-
glioso. 
 
Dopo questa doverosa premessa, 
evidenzio che condivido piena-
mente il pensiero espresso dai 
vari Relatori sull’inspiegabile 
esclusione dal PNRR delle Società 
di Gestione.   
 
Tuttavia noi non ci siamo ferma-
ti. Abbiamo elaborato un tema 
strategico da perseguire e abbia-
mo avuto, prima di portare la 
nostra scelta all'esterno, una 
discussione interna sui principi di 
sostenibilità ambientale; questa 
è la modalità che adottiamo: “La 
condivisione”.  
 
Un altro esempio di condivisione? 
 
Questa mattina parlavo con chi 
gestisce il rapporto con PrevAer e  
sostanzialmente i dipendenti 
aderenti sono quasi il 100%.  
Quindi significa che dialogare, 
condividere è la scelta vincente. 
Mettere in campo un piano stra-
tegico con la nostra forza lavoro 
spiegandogli i vantaggi e gli 
svantaggi è indispensabile per la 
buona riuscita degli obiettivi 
prefissati. 
 
Ho sentito prima le organizzazio-

ni sindacali che facevano riferi-
mento ad una massiccia campa-
gna informativa. In effetti dove 
c'è informazione e competenza  
non si fa molta fatica a far com-
prendere il valore delle cose.  
 
Ma veniamo all'evoluzione del  
piano industriale che anche gra-
zie a ENAC nella persona del 
Presidente Di Palma si sta svilup-
pando rapidamente: 
 
Ricordo l’importante progetto 
che riguarda lo spazioporto di 
Grottaglie, in provincia di Taran-
to, unica infrastruttura italiana 
riconosciuta per i voli suborbita-
li,  che sarà l'avamposto Nazio-
nale strategico del futuro del 
Trasporto Aereo. 
 
Rammento altresì l'Aeroporto di 
Foggia, che sempre grazie ad un 
intuizione strategica del nostro 
team, ha  ottenuto la maturazio-
ne di un servizio di interesse eco-
nomico generale da parte della 
Commissione Europea, che con-
sentirà una duplice funzione: 
da un lato  dare una risposta al 
territorio che non beneficia 
dell’alta velocità e dall’altro pro-
seguire  un progetto a carattere 
Scientifico  salvaguardando an-
che il territorio non solo pugliese. 
 
In questo contesto non abbiamo 

difficoltà a ricercare capitali, 
vogliamo correre e abbiamo la 
necessità oggettiva di accelerare 
al massimo i progetti presentati.  
 
A mio avviso la transizione ener-
getica la stanno attuando di-
rettamente le Aziende ed è un 
bene che ci siano tavoli come 
questo per condividere e parlarne 
liberamente. 
 
Concludo esprimendo che abbia-
mo bisogno di una Autorithy  
molto forte e molto caparbia. 
Non possiamo interrompere e 
avere dei flussi altalenanti ri-
spetto alle  politiche di interesse 
nazionale. 
 
Tutti i gestori aeroportuali sono 
un sistema strategico per il Paese 
e dovrebbe-
ro essere 
sostenuti 
in manie-
ra più 
incisiva. 
 
Grazie”.  
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I nostri  
Partner                          
ci hanno                      
aiutato a capire 
cosa significa 
“investire” nella 
Sostenibilità   
Sociale                          
& Ambientale 
 
 
 
 
 
 

Siamo molto 
soddisfatti della 

partecipazione dei 
nostri Partner all’E-

vento, poiché si sono 
prodigati con interventi e 

riflessioni illuminanti su temi 
così importanti di comune inte-
resse. 
 
Nel mio articolo, a me il compito 
di presentarvi  i nostri Partner: 
 
Cristina Guerini, Eurizon AM—  
Luigi Introzzi, MedioBanca SGR— 
Fabrizio Salvi, Groupama AM-   
Maurizio Tacchella, BFF Bank, 
Guido Bridelli, BlackRock—
Raffaella Copper, Macquarie)- 
Alessio Garbin, Previnet. 
 
 
A seguire leggerete degli estratti 
tratti dai loro interventi. Per le 
versioni integrali vi invito a fare la 
scansione del QR-Code che trovere-
te alla fine di ogni singolo brano. 

 

 

 

 

 

 

Cristina  Guerini   
Eurizon AM 
 

“Buongiorno a tutti e grazie al 
Presidente e al Direttore per 
l'invito.  
Per rispondere alla domanda 
“Qual è il volano di rinnovamen-
to ESG per il settore Aereo e 
Aeroportuale che potrebbe esse-
re interessante per un incremen-
to degli investimenti in tale 
settore?” utilizzerei 3 parole 
chiave: 
• Decarbonizzazione 
• Green bond 
• Circular economy  
 
Per spiegarle meglio partirei 
dalla adesione di Eurizon alla 
Net Zero Asset Managers Initiati-
ve: nel novembre 2021 Eurizon è 
stato il primo asset manager 
italiano ad avervi aderito; l’ini-
ziativa conta oltre 300 firmatari 
a livello mondiale, rappresentan-
ti circa 60 trilioni di dollari di 
attivi gestiti, impegnati a soste-
nere l’obiettivo di zero emissioni 
nette di gas serra entro il 2050 e 
a sostenere investimenti in linea 
con tale obiettivo. Aderendo a 
tale iniziativa ci siamo posti vari 
obiettivi. 
 
Un obiettivo sicuramente impor-

tante è quello di aiutare le azien-
de nel percorso della decarboniz-
zazione attraverso l’attività di 
engagement, quindi attraverso il 
dialogo con le aziende in cui 
investiamo. Eurizon ha tra i pro-
pri obiettivi quello di aumentare 
il numero delle aziende con cui 
dialoga: l'anno scorso abbiamo 
svolto ad es. 538 engagement, di 
cui il 50% su tematiche ESG.  
Inoltre vogliamo ampliare gli 
investimenti in Green Bond, cioè 
nei titoli di debito emessi con lo 
scopo di finanziare progetti am-
bientali con un impatto misura-
bile e positivo in aggiunta a un 
ritorno finanziario.  
 
Ci siamo impegnati ad aumenta-
re le masse investite dall’1,5% al 
4% circa entro il 2025. Il settore 
aeroportuale è ancora sotto-
rappresentato nella panoramica 
delle emissioni, però vorrei citare 
l'esempio di Aeroporti di Roma 
che nel 2020 ha emesso un 
green Bond per 300 milioni e 
all'epoca la richiesta fu di 12 
volte superiore all'offerta.  
 
Un'altra parola chiave è Circular 
economy: anche in questo caso 
noi come asset manager possia-
mo fare la differenza, investendo 
in aziende che partecipano alla 
transizione verso un'economia 
circolare, attraverso processi 
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quali il riciclo dei prodotti, la 
riduzione dei rifiuti, l'estensione 
della vita dei prodotti stessi e le 
risorse rinnovabili.  
Anche nel settore del Trasporto 
Aereo ci sono degli esempi vir-
tuosi: Rolls Royce recupera mate-
riali rari come l’afnio dalle pale 
dei motori, oppure l’Aeroporto di 
Amsterdam che ha investito sulla 
sostenibilità dei parcheggi e degli 
arredamenti interni.  
 
Intraprendere un percorso verso 
Net Zero significa prepararsi al 
futuro, riducendo l’esposizione 
dei nostri portafogli al rischio 
climatico, che oggi rappresenta 
uno dei principali rischi di lungo 
periodo non solo per gli investi-
menti, ma per la nostra società.  
 
La transizione verso una società 
e un pianeta a zero emissioni 
nette rappresenta una delle sfide 
più importanti dei prossimi de-
cenni, ed è fondamentale assicu-
rarsi che i portafogli di investi-
mento siano opportunamente 
attrezzati per affrontarla: il per-
corso della decarbonizzazione 
con l’engagement, l’emissione di 

green bond e la circular economy 
possono essere un volano inte-
ressante di rinnovamento ESG 
per il settore Aereo e Aeroportua-
le per un incremento degli inve-
stimenti in tale 
settore.  
 
Grazie”. 

 
 
 
 
 
 
Luigi Introzzi  
MedioBanca SGR 
 

“Buongiorno a tutti. Grazie al 
Presidente, al Direttore per l'op-
portunità di essere qui con una 
realtà con cui condividiamo or-
mai un percorso da molti anni. 
 
Anche MedioBanca SGR, come 
tutte le Società di gestione del 
risparmio, negli ultimi anni ha 
integrato formalmente tutta una 
analisi dei parametri di sostenibi-
lità in tutte le sue forme all'inter-

no dei propri processi di investi-
mento, anche perché l'industria 
del risparmio gestito ha chiesto 
questo. Ultimamente la doman-
da per prodotti  dedicati è au-
mentata; tutta l'industria si è 
dovuta in qualche modo adegua-
re.  
 
Difatto per noi il percorso per 
uniformarci è stato abbastanza 
facile e automatico perché anche 
prima  di questo Trend così im-
portante degli ultimi anni, abbia-
mo considerato il tema della 
sostenibilità. Perche l’abbiamo 
fatto? Perché il nostro mestiere è 
quello di investire e dare dei ren-
dimenti ai nostri investitori . 
Per ottenere questo, la strada 
che noi conosciamo è quella di 
cercare di capire quanti flussi 
finanziari, quanta cassa, quanti 
dividendi genererà un'attività 
finanziaria che andiamo a com-
perare. 
 
Facciamo in sintesi una accurata 
analisi dei fondamentali  che non 
a caso sono influenzati notevol-
mente dagli elementi ESG   
Quindi utilizzando questo tipo di 

valutazione la sostenibilità per 
noi è qualcosa di fondamentale. 
Passando direttamente al settore 
del Trasporto Aereo, come è 
stato detto secondo me molto 
correttamente in precedenza, il 
Trasporto Aereo (soprattutto in 
tema di impatto ambientale) è 
un settore molto critico, proble-
matico.  
 
Ci sono dei vincoli di tipo tecnolo-
gico, di tipo economico, di costi e 
poi anche normativo, perché è un 
settore globale, un settore in cui 
è difficile mettere d'accordo tutti.  
Però, paradossalmente per le 
Società di Rating che anche asse-
gnano  i giudizi di sostenibilità, è 
un settore molto considerato.  
 
Sapete perché? 
Perché è un settore che prima di 
molti ha fissato degli obiettivi in 
materia, soprattutto in tema di 
CO2  e più in generale di Climate 
change.  
 
Quindi è chiaro che è un settore 
che pur avendo un forte impatto, 
da sempre ha avviato una discus-
sione su questa materia. Ho 

Cristina Guerini   
Eurizon AM 

Luigi Introzzi  
MedioBanca SGR 
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ascoltato veramente con molta 
attenzione quello che i Rappre-
sentanti delle Aziende prima 
hanno detto in tema di investi-
menti. 
 
Il pensiero di queste Società su 
come gestire  queste tematiche, 
tra cui anche l'investimento tec-
nologico in termini di efficientare 
le rotte  con la  possibilità di ri-
sparmiare carburante, ma anche 
nell'utilizzo di tutti i modelli nuovi 
di intelligenza artificiale dimi-
nuendo i tempi di gestione del 
traffico aeroportuale, chiaramen-
te riducono di molto gli impatti . 
 
Per concludere l'ultima riflessione 
che forse risponde alla domanda 
del Moderatore Marco lo Conte,  
se è una “moda”  o qualcosa di 
reale l'attenzione ai temi della 
sostenibilità, ricordo a tutti che il 
più grande gestore del mondo 
BlackRock gestisce 6.5 trilioni di 
dollari di asset già da un paio 
d'anni. 
 
Ha escluso dal proprio Universo 
investibile le società che non 
dimostrano di intraprendere 
percorsi verso la sostenibilità, 
quindi di fronte ad una scelta di 
questo genere è evidente che la 

risposta non può essere che 
scontata! 
 
Grazie”. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Fabrizio Salvi  
Groupama AM 
 

“Buongiorno a tutti e grazie 
dell'invito.  
 
L’impegno nello sviluppo sosteni-
bile è oggi fondamentale per le 
imprese non solo per ragioni 
etiche ma perché da esso dipen-
de la possibilità di attrarre inve-
stitori e nuove risorse finanziarie. 
Come gestore di patrimoni istitu-
zionali assistiamo ormai da alcu-
ni anni a un crescente interesse e 
coinvolgimento dei nostri clienti-
investitori su queste tematiche.    
  
Dopo l’Accordo di Parigi il settore 
del trasporto aereo è stato al 
centro di numerose critiche per 
l’elevata impronta di carbonio. 
Oggi ci troviamo in uno scenario 
molto diverso, complice la do-

manda di viaggi che dopo lo stop 
della pandemia è tornata a cor-
rere. Il settore del trasporto ae-
reo ha abbracciato la 
“rivoluzione green”, che rappre-
senta un volano di sviluppo per i 
prossimi decenni e sta tornando 
al centro dell’attenzione di molti 
grandi investitori. 
  
Il settore è oggi già ben rappre-
sentato nei nostri portafogli in 
gestione. Abbiamo numerosi 
investimenti sia in gestori dell’in-
frastruttura aeroportuale che in 
compagnie aeree europee e in 
misura minore in compagnie 
nordamericane e asiatiche. 
  
Il nostro obiettivo per i prossimi 
anni è aumentare i nostri investi-
menti nel comparto. L’entità 
degli investimenti dipenderà 
dalla capacità degli attori privati 
e pubblici nel fare sistema per 
accelerare il processo di decarbo-
nizzazione e raggiungere gli 
obiettivi ambiziosi di taglio delle 
emissioni del 50% entro il 2030 e 
di neutralità carbonica entro il 
2050. 
  
A nostro avviso, le principali aree 
su cui indirizzare gli sforzi e le 
risorse sono tre: la produzione di 

biocarburanti sostenibili (SAF), 
l’efficientamento energetico delle 
infrastrutture aeroportuali e 
infine il rinnovo della flotta con 
aerei a basse emissioni. 
  
Per questo motivo, stiamo modi-
ficando il nostro approccio da 
una logica di settore a una di 
filiera. Guardiamo con interesse, 
ad esempio, ai produttori di tec-
nologie verdi e alle raffinerie che 
stanno riconvertendo la produ-
zione per produrre biocarburanti. 
Pensiamo che nei prossimi anni 
anche i gestori delle infrastruttu-
re potrebbero avere un ruolo 
chiave nella gestione di siti pro-
duttivi di SAF alimentati da ener-
gie rinnovabili, visto che saranno 
necessari centinaia di nuovi siti 
produttivi per soddisfare la cre-
scente domanda. 
  
La sfida della sostenibilità non 
riguarda però solo gli aspetti 
ambientali. Le aziende del setto-
re dovranno adottare anche 
politiche che coniughino la cre-
scita con il benessere dei dipen-
denti, per assicurarsi le professio-
nalità che oggi faticano a trova-
re, fronteggiare la sfida del ri-
cambio generazionale e restare 
competitive. Infine, dovranno 
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imparare a comunicare informa-
zioni e dati strutturati agli inve-
stitori sul tema della 
sostenibilità e 
sui progressi 
ottenuti in 
tale ambi-
to.   
 
Grazie”.  
 

 

 

Maurizio Tacchella   
BFF Bank 
 
“Ringrazio intanto il Presidente, il 
Direttore e il Fondo Pensione per 
questa opportunità. 
 
Come sapete BFF è la Banca 
Depositaria del Fondo, e in quan-
to tale il certificatore dei controlli 
di PrevAer. 
 
Prima di parlare di ciò che faccia-
mo in termini di controllo e come 
Banca Depositaria è doveroso 
soffermarsi brevemente su BFF 
Bank. 
 
Siamo il più grande operatore di 
finanza specializzata in Italia, 

nonché tra i leader in Europa 
nella gestione e nello smobilizzo 
pro soluto di crediti commerciali 
vantati nei confronti delle Pubbli-
che Amministrazioni, nei securi-
ties services e nei servizi di paga-
mento. Siamo inoltre l’unica 
banca depositaria italiana che 
fornisce una gamma completa di 
servizi ai fondi pensione. 
 
Partendo dal 2019, BFF ha intra-
preso al suo interno un percorso 
di responsabilità sociale e am-
bientale, attraverso diverse ini-
ziative e investimenti, ad esem-
pio individuando i principali rischi 
e gli indicatori ambientali e so-
ciali attinenti al personale e al 
rispetto dei diritti umani, o impe-
gnandosi nella lotta contro la 
corruzione attiva e passiva 
nell'attività che svolge. 
 
Nel 2021, BFF ha completato il 
trasferimento degli uffici in Spa-
gna e in Polonia in nuove sedi 
caratterizzate dalle migliori certi-
ficazioni energetiche e di well-
ness. Sempre nel 2021 ha firmato 
un accordo per l’acquisto e lo 
sviluppo di un’area destinata alla 
nuova sede centrale di Milano, 
“Casa BFF”, che sarà pronta nel 
2024 e che rispetterà i più elevati 

standard di efficienza energetica 
e di benessere dei dipendenti. 
Contestualmente è stata portata 
avanti anche un'attività sulla 
governance, istituendo, lo scorso 
anno, un Comitato ESG, col com-
pito di individuare nuove figure 
con ruoli di responsabilità all'in-
terno del Gruppo, e di monitora-
re e verificare ciò che viene por-
tato avanti dalle diverse aree di 
business in ambito ESG. 
Il Comitato è anche il luogo in cui 
è possibile interagire e confron-
tarsi su ciò a cui la Banca sta 
lavorando in ambito di servizi a 
valore aggiunto per i Fondi Pen-
sione clienti. 
 
Nel corso del 2022, a conferma 
del proprio impegno per lo svi-
luppo sostenibile nell’ambito in 
cui opera, la Banca si è dotata di 
una Policy specifica a tutela 
dell’inclusione e della diversità 
dei dipendenti. 
 
Nel 2022, inoltre, BFF ha avviato 
un percorso teso alla costruzione 
di un dialogo con le principali 
agenzie di rating ESG, con l’o-
biettivo di puntare al migliora-
mento continuo delle proprie 
performance nei rating ESG mag-
giormente accreditati. 

Tale approccio, che ha portato 
all’ottenimento dell'upgrade 
sugli ESG risk rating di Sustaina-
lytics (pari a 18,1 "Low risk") e 
MSCI (ESG rating AA), rappresen-
ta per BFF un ulteriore incorag-
giamento a proseguire nel suo 
percorso di crescita sostenibile. 
Quanto fin qui riportato denota 
l’attenzione e l’impegno che BFF 
quotidianamente pone circa le 
tematiche di Responsabilità Am-
bientale e Sociale, conscia 
dell’impatto che il proprio agire 
determina sui propri stakeholder 
oltreché verso l’ambiente e le 
proprie persone. 
 
Infine non possiamo non citare il 
ruolo che la Banca depositaria 
ricopre non solo nei confronti dei 
Fondi ma soprattutto a tutela 
degli aderenti, per individuare il 
servizio ESG più efficiente da 
proporre ai Fondi Pensione, come 
recentemente discusso anche in 
occasione di un seminario orga-
nizzato da 
Assopreviden-
za. 
 
Grazie”. 
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Raffaella  Copper 
Macquarie 
 
“Ringrazio anch'io PrevAer per 
averci invitato a contribuire, nel 
nostro piccolo, a questo panel.  
Prima di iniziare, una piccola 
nota personale: ho iniziato a 
lavorare per Macquarie proprio 
quando abbiamo investito nella 
società Aeroporti di Roma, per 
cui il settore Aereo e gli Aeroporti 
hanno da sempre un interesse 
speciale per me e sono felice di 
vedere “Fiumicino” oggi così 
bello…insomma, mi considero 
quasi una collega!  
 
Come ricordava il moderatore, 
Macquarie Asset Management 
(MAM) è il più grande gestore di 
infrastrutture al mondo e da sem-
pre la nostra azienda investe 
molto nel settore dei Trasporti. 
Gestiamo infrastrutture per un 
valore di oltre 150 miliardi di 
Euro, ma quello che é per noi più 
importante sottolineare é che gli 
investimenti che facciamo sono 
fatti per conto di soggetti terzi, 
che sono investitori di lungo pe-
riodo come Assicurazioni, ma 
soprattutto Fondi Pensione. In 
Italia, tra questi vi é ovviamente 
PrevAer, che ringraziamo per la 
fiducia accordataci.  
Per tornare ai Trasporti – come 

dicevo – siamo stati, siamo e 
rimarremo investitori molto 
attenti a questo settore poiché 
riteniamo che presenti delle dina-
miche assolutamente interessan-
ti. Ci sono ovviamente delle sfide 
– legate principalmente alla tran-
sizione verso net zero – ma lavo-
rando insieme possiamo affron-
tarle. MAM ha preso come impe-
gno di raggiungere l’obiettivo di 
net zero nel 2040, ben 10 anni 
prima del termine indicato negli 
accordi di Parigi.  
 
Con noi, chiediamo a tutte le 
nostre aziende investite di unirsi 
al nostro sforzo ed impegnarsi a 
aggiungere il medesimo risultato 
negli stessi tempi. Ad oggi, circa 
l'86% delle aziende nei nostri 
portafogli hanno già definito 
budget e pianificato nel medio 
periodo le azioni per conseguire 
gli obiettivi necessari al risultato. 
Chiaro che ci sono aziende dove è 
più semplice e aziende dove è più 
complicato, ma la strada é trac-
ciata.  
 
Mi fa piacere dare alcuni numeri 
sulla nostra presenza negli Aero-
porti nel mondo ed in altri sotto-
settori dei Trasporti. Al momento 
MAM:  
investe in 7 aeroporti nel Mon-
do, di cui 4 in Europa;  
e’ azionista di numerose reti 

autostradali, tra le quali la princi-
pale in Italia;  
investe in porti sia negli Stati 
Uniti, dove é il principale investi-
tore privato del settore, che in 
Europa.  
 
Oltre ai mercati non quotati, 
MAM investe anche in titoli quo-
tati ed abbiamo partecipazioni in 
una serie di società come – per 
esempio in Italia – Enav, un fiore 
all'occhiello del settore.  
Come investitore non ci limitiamo 
ad investire nella componente 
azionaria, ma siamo operativi 
anche con un team specializzato 
nel debito infrastrutturale con il 
quale – per esempio – abbiamo 
sottoscritto parte del debito degli 
Aeroporti di Pisa e di Firenze. 
Inoltre, abbiamo investito anche 
nel debito di uno degli Aeroporti 
di Londra e siamo attivi nel setto-
re dell’asset financing tramite 
una flotta di aerei concessi in 
leasing. 
 
Inoltre, i colleghi della divisione 
Commodities & Global Markets 
di Macquarie offrono servizi di 
copertura alle compagnie aree 
per aiutarle a gestire al meglio le 
variazioni del costo del carburan-
te.  
 
Non mi dilungo a parlare delle 
soluzioni di transizione energeti-

ca, perché sono già state analiz-
zate approfonditamente, ma 
aggiungo che il settore dei Tra-
sporti – forse più degli altri – 
necessita di investimenti per 
facilitare la transizione e l’ado-
zione di tecnologie innovative su 
larga scala quali, ad esempio, 
l’idrogeno.  
 
Infine, laddove non fosse possibi-
le eliminare del tutto le emissioni 
di CO2, stiamo valutando investi-
menti in “Carbon Capture and 
Storage”, ovvero un sistema che 
consente di assorbire le emissioni 
di anidride carbonica dall'atmo-
sfera in modo da per poter con-
tribuire alla decarbonizzazione 
nei casi in cui 
metodi tradi-
zionali non 
saranno 
sufficienti. 
 
Grazie”  
 
 
 
 
Alessio Garbin 
Previnet 
 
“Mi associo ai ringraziamenti nei 
confronti del Presidente e di tutto 
il Consiglio di Amministrazione di 
PrevAer. 

Raffaella Copper 
Macquarie 

 

Pagina 16 

Scansiona il                      
QR Code per la              

versione  integrale  

La terza tavola rotonda dedicata ai Partner di PrevAer 



 

 

L’approfondimento Pagina 17 

La domanda del nostro moderato-
re è ampia e mi dà l'opportunità di 
agganciarmi ai diversi contributi 
dei colleghi che mi hanno prece-
duto. Il ruolo del Service Ammini-
strativo (SA) negli anni si è modifi-
cato. Inizialmente veniva identifi-
cato come il braccio operativo del 
Fondo Pensione (FP) che svolgeva 
alcune attività per conto del FP 
stesso privilegiando l’ottica clien-
te-fornitore. 
 
Oggi il SA è un partner del FP.  
 
Il SA è una entità che mette a 
disposizione dei propri clienti, in 
ottica condivisa, Processi, Tecnolo-
gie e Risorse Umane.  
 
Il SA deve avere la capacità di 
ricercare continuamente soluzioni 
innovative utili a ripensa-
re/integrare le modalità di svolgi-
mento dei singoli processi in modo 
condiviso con il FP, facendo pro-
prie le necessità e le particolarità 
del FP stesso. 
 
Molti sono i fattori che hanno 
contribuito a questa trasformazio-
ne, ciascuno con una propria con-
notazione e “peso specifico”, però 
al contempo fortemente correlati 
tra loro.   
 
Tra tutti, ricordiamo il crescente 
dinamismo del mondo del lavoro, 

la mobilità delle risorse dentro e 
fuori i confini nazionali, gli inter-
venti succedutisi nel sistema previ-
denziale pubblico, per il quale non 
bisogna dimenticare la rilevanza 
del binomio sostenibilità finanzia-
ria - evoluzione demografica della 
popolazione, le innovazioni tecno-
logiche foriere di cambiamenti 
pervasivi nei sistemi produttivi ed 
anche culturali, l’introduzione di 
alcune prerogative prestazionali 
esercitabili dagli iscritti dei Fondi 
Pensione quali formule nuove di 
ammortizzatori sociali, l’evoluzio-
ne normativa delle forme di previ-
denza integrativa, la consapevo-
lezza che viviamo in un mondo 
dove le risorse sono scarse e nel 
quale deve essere garantita la 
parità di genere, reprimen-
do/condannando ogni forma di 
discriminazione, intervenendo con 
azioni concrete nel promuovere 
investimenti ecosostenibili, svilup-
pando formule di azionariato atti-
vo con espressioni di voto nelle 
assemblee delle aziende quotate e 
presenti nei portafogli del FP. 
 
Questo insieme di cambiamenti, 
oltre ad introdurre una maggiore 
complessità nell’ecosistema previ-
denziale, ha contribuito a rivedere 
l’intera modalità di gestione dei FP 
in ottica innovativa e trasparente, 
trasformando il ruolo del SA da 
braccio operativo a partner del FP 

e trasformando le difficoltà dovute 
al cambiamento in vere opportuni-
tà.  
 
Come Previnet ha contribuito al 
cambiamento? 
 
Previnet, che questo processo 
l’aveva già compreso ed avviato 
molto prima delle recenti novità 
normative, ha investito molto nel 
ripensare se stessa, i propri pro-
cessi attraverso una profonda 
trasformazione digitale. 
Le tecnologie di Previnet sono 
all’avanguardia e dotate di elevati 
presidi di sicurezza, processi flessi-
bili, versatili e fortemente auto-
matizzati, anche con formule di IA, 
e fortemente orientati ad una 
gestione paperless delle singole 
pratiche. 
 
I sistemi resi disponibili ai nostri 
clienti e sviluppati tutti in house, 
permettono ai FP di avere meno 
carta nelle scrivanie dei propri 
uffici. 
 
I portali dei Fondi Pensione nostri 
clienti permettono di colmare la 
distanza fisica con i propri iscritti. 
Le informazioni sono interrogabili 
in tempo reale e le singole opera-
zioni/prerogative esercitabili dagli 
aderenti possono essere sviluppa-
te in tempo reale ed in modalità 
digitale. 

Una decina di anni fa noi il nostro 
Gruppo ha costruito la nostra 
Sede, un campus che oggi ospita 
circa 850 persone e dove circa il 
20% del nostro fabbisogno ener-
getico è prodotto attraverso un 
importante impianto fotovoltaico. 
Il raffrescamento/riscaldamento 
dei locali è garantito da un im-
pianto geotermico. Inoltre, in fase 
di progettazione degli edifici, è 
stato ottimizzato l’uso della luce 
solare diretta per la luminosità 
degli ambienti. 
 
Da un punto di vista sociale, e qui 
mi riallaccio a quanto detto anche 
dai colleghi in precedenza, parti-
colare attenzione è stata sviluppa-
ta nei confronti dei nostri collabo-
ratori con specifiche soluzioni di 
Welfare. 
Non ultima è l’attenzione posta 
alla parità di genere. Previnet oggi 
conta circa 450 persone e la distri-
buzione tra gli uomini e le donne è 
praticamente 
paritaria. 
 
Grazie”. 
 
 
 
 
 
 
 

 

Alessio Garbin 
Previnet 
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L’importanza 
dei Relatori!  

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Organizzare questo Even-
to non è stato sempli-

ce, ma il risultato ha 
superato le nostre 
aspettative, e oggi 
possiamo dirlo!  
 
Gli elementi da 
tenere in consi-
derazione sono 
così tanti che 

potrebbe sembrare 
un’impresa impossi-

bile elencarli. Non 
voglio addentrarmi nello 

specifico su tutto l’aspetto 
organizzativo.  

 
Dalla scelta del tema da affronta-
re durante l’Evento e a come 
diffonderlo, dalla realizzazione del 
programma e a tutta la parte 
comunicativa per promuoverlo,  
dalla scelta della Location e alla 
parte tecnica;, il catering, la lista 
degli ospiti, gli inviti… potrei con-
tinuare ad elencarvi le molteplici 
attività, invece  vorrei soffermar-
mi sulla scelta dei Relatori. 
 
Prima però vorrei ricordarvi, e 
non è un dettaglio da poco, che il 
costo della manifestazione è stato 
sostenuto dai nostri Partner e 
dagli Enti come il CNEL, che ci ha 
ospitato gratuitamente visto che 
abbiamo una finalità Sociale. A 
tutti loro un sentito ringraziamen-
to. 
 
Un grazie anche al Moderatore 
dell’Evento, lo scrittore giornalista 
Marco lo Conte, che accettando la 
nostra richiesta, ha saputo con-
durre alla perfezione la giornata 
nonostante la sua complessità. 
 

Ma torniamo all’importanza dei 
Relatori! 
 
Da molti anni lavoro nel mondo 
della comunicazione, e nel mio 
passato ricordo con piacere un 
Evento che avevo organizzato per 
L’istituto Nazionale dei Tumori di 
Milano insieme a una mia carissi-
ma amica la dottoressa Patrizia 
Sassoon. Il titolo della manifesta-
zione fu  “Milano in musica contro 
il Cancro” e il luogo prescelto fu il 
Conservatorio di Milano.  
 
Il risultato? 
 
Sold out! 1000 persone presenti 
di cui 200 erano medici prove-
nienti da ogni parte del mondo 
poiché si ritrovarono  a Milano 
per un Convegno medico.  
 
In quella occasione conviviale il 
promotore e fautore dell’Evento, 
nonchè rappresentante del Mon-
do scientifico dell’Istituto Nazio-
nale dei Tumori di Milano,  il pro-
fessor Vincenzo Mazzaferro rac-
contò  in modo semplice i risultati 
scientifici ottenuti a favore dall’u-
manità. 
 
Questo è il valore Sociale di un 
Evento! 
 
In una manifestazione, chi ha 
l’onere e il piacere di esporre alla 
platea presente quanto  accadu-
to, quanto sta accadendo o che 
cosa accadrà,  crea un momento 
di grande arricchimento per il 
Paese, poiché le cose dette a un 
Evento non rimango confinate in 
quel contesto, ma  vengono diffu-
se attraverso i Media, i Social, la 
Stampa e tutti gli Organi di  infor-

mazione, facendo così da cassa di 
risonanza.  
 
Ringrazio pertanto il nostro Presi-
dente che con determinazione  e 
risolutezza ha invitato eccellenti 
figure professionali con lo scopo  
di avere il loro punto di vista sulla 
Sostenibilità Ambientale e Socia-
le:  hanno parlato  di Lavoro, dei 
Giovani, della  centralità della 
Persone, di inclusione, di parità di 
genere, ma anche di futuro, di 
investimenti e della gestione del 
risparmio previdenziale. 
 
I Relatori hanno fatto esempi 
concreti del loro vissuto, riportan-
do le esperienze condotte nel 
“settore”, i loro studi, le loro 
ricerche, le loro scoperte. Facen-
do ciò  non solo a parole ma con 
fatti concreti, tangibili e verificabi-
li. 
 
Nel mio articolo, a me il compito 
di presentarvi i contributi relativi  
alla Premiazione e alle Conclusio-
ni, rispettivamente Alberto Bram-
billa  Presidente della Società 
Itinerari  Previdenziali — Luigi Di 
Palma, Presidente di ENAC. 
 
 
A seguire leggerete degli estratti 
tratti dai loro interventi. Per le 
versioni integrali vi invito a fare la 
scansione del QR-Code che trovere-
te alla fine di ogni singolo brano. 

 
A dopo per le altre riflessioni... 

Eleonora Castro 

L’approfondimento 



 



 

 

Pagina 20  L’editoriale Pagina 20 L’approfondimento  

Il premio PrevAer e le conclusioni dell’Evento 

Da più di 10 anni PrevAer asse-
gna alle persone che si sono 
contraddistinte nella diffusione 
della Cultura Previdenziale tra 
Lavoratori, Cittadini e Operatori 
di Settore, il premio PrevAer. 
Quest’anno il CDA del Fondo ha 
deciso che il premio venisse 
riconosciuto al Professor Alberto 
Brambilla.  Durante la manifesta-
zione ha avuto luogo la Premia-
zione: il Presidente di Pre-
vAer Tonino Muscolo ha conse-
gnato la targa celebrativa al Pro-
fessore, spiegando:  
 
“ Ci tenevo a consegnare a nome 
di tutto il Consiglio di Ammini-
strazione al Professor Alberto 
Brambilla, il premio PrevAer, per 
l'impegno e la professionalità 
dedicati allo sviluppo della Cultu-
ra Previdenziale per i Cittadini e 
gli Operatori del Settore. Ringra-
ziamo il professor Brambilla per il 
suo lavoro che è da monito per 
tutti noi”. 

Il Premiato professore Alberto 
Brambilla, commenta: 
 
 

Alberto Brambilla 
Presidente  
Società Itinerari  Previdenziali 
 
“Buongiorno e grazie per il rico-
noscimento.  
 
Mi limito a fare pochissime os-
servazioni:  da qui al 2045 in tutti 
i Paesi del mondo, e soprattutto 
nel nostro, ci saranno grandi 
transizioni: demografica energe-
tica, ecologica, digitale. Passaggi 
fondamentali cui dovremo 
adattarci, agevolati anche 
dall’applicazione dei criteri ESG, 
che diventeranno sempre più 
indispensabili per la tutela del 
pianeta. Del resto, anche grazie 
alla legge 252, i fondi pensione 
italiani non sono arrivati impre-
parati alle direttive europee. Si 

tratta quindi di continuare ad 
andare in questa direzione.  
 
Dall’ultima indagine Itinerari 
Previdenziali risulta che ormai 
oltre il 50% dei fondi pensione 
negoziali, che inizialmente 
adottavano politiche di investi-
mento sostenibile in percentuali 
minime, investono con attenzio-
ne nei confronti dei fattori ESG. 
  
L’auspicio è che tutti gli operatori 
finanziari (ma non solo) si renda-
no conto dell’importanza di inve-
stimenti attenti 
all’ambiente e 
socialmente 
responsabi-
li. 
 
Grazie”. 
 

 

 

Le conclusioni 
 
Luigi Di Palma 
Presidente ENAC 
 
“Innanzitutto un grande ringra-
ziamento per avermi voluto affi-
dare le conclusioni di questo 
importante Evento che evidente-
mente non saranno delle  conclu-
sioni ma una sintesi dei temi 
trattati e che chiaramente sono 
stati sviluppati dai vari Relatori in 
maniera esaustiva, anche con 
l'intervento di referenti governa-
tivi e della attuale opposizione.  

Di pochi minuti sarà il mio inter-
vento ma cercherò di dare l'idea 
di quello che può essere lo scena-
rio futuro della Sostenibilità. 

Noi abbiamo colto nella  propo-
sta di Piano Nazionale degli Ae-
roporti, che tende a traghettare il 
Trasporto Aereo al 2035, una 
cornice fondamentale in cui si 
potrà sviluppare questo 

Alberto Brambilla 
Presidente  
Società Itinerari Previdenziali 

Scansiona il                      
QR Code per la              
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il professore Alberto Brambilla   
riceve il premio PrevAer 
da Tonino Muscolo 
il Presidente del Fondo 
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“business” nell'ambito di quel 
processo di privatizzazione e 
liberalizzazione del Trasporto 
Aereo, che vede ENAC  quale 
Autorità di Settore a garanzia 
dell'interesse pubblico, per-
mettendo di attuare uno sviluppo 
importante per il  sistema del 
Paese. 

Credo che sia la prima volta, 
essendo io oramai un veterano di 
questo Settore, in cui i Gestori 
Aeroportuali, le Compagnia Ae-
ree di riferimento Nazionale, gli 
Operatori, il mondo Sindacale 
eccetera, si riconoscono  in un 
progetto comune in cui chiara-
mente ci deve essere spazio per 
la dialettica ma all'interno co-
munque di un perimetro in cui ci 
si riconosca un po' tutti. 

Chiaramente il tema della Soste-
nibilità per noi è l'elemento es-
senziale del PNA, cioè il tema 
della riconciliazione ambientale 
con il Trasporto Aereo.  

Credo sia un dato assolutamente 
importante capire che nei con-
fronti del Trasporto Aereo vi sia 
stato un pregiudizio ideologico 
determinando sicuramente una 
situazione di marginalità rispetto 
ad altri Settori, anche della stes-
sa mobilità, che evidentemente 
hanno sicuramente maggiore 
responsabilità rispetto al nostro 
Settore sui temi dell'inquinamen-
to.  

Basti ricordare che in materia di 
mobilità/inquinamento abbiamo: 

Trasporto Aereo al 11,4 %; 

Marittimo 10,5%;  

Ferrovie all’1%; poiché  hanno 
chiaramente una trazione elettri-
ca; 

stradale al 74,9% . 

Però poi per le emissioni globali, 
vediamo che il Trasporto Aereo 
ha una responsabilità pari al 2%. 

Di questo stiamo parlando e 
quindi chiaramente su questi 
parametri dobbiamo attenerci e  
sviluppare nuovi progetti  basan-
doci su due concetti: 

 da una parte l'accessibilità 
aeroportuale; 

 dall'altra il trasporto aereo  
inteso come collegamento ae-
reo.  

Partendo dall'ultimo concetto è 
chiaro che anche qui noi svilup-
piamo una Policy che mette in 
discussione anche quelle che 
vogliono essere le regole europee 
verso la transizione ecologica 
emissioni Zero al 2050.  

E’ chiaro che noi posizioniamo il 
nostro sistema nell'ambito di una 
corretta discussione nel persegui-
re la propulsione biofuel, piutto-
sto che altre soluzioni perché le 
riteniamo di difficile la realizza-
zione. 

Il biofuel è uno scenario vincente 
che ipotizziamo oggi, proprio 
perché altri scenari non sono 
evidentemente ipotizzabili. 

Grazie”. 

 

Pierluigi Di Palma 
 Presidente di ENAC 
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…eccomi di nuovo. Come vi ac-
cennavo prima, gli argomenti 
trattati ad un Evento, non riman-
go confinati in quel contesto, ma  
vengono diffusi attraverso i Me-
dia, i Social, la Stampa e tutti gli 
Organi d’informazione.  Vi ripor-
to alcuni esempi di Aziende che 
hanno “postato” sui loro Social 
l’informativa di quanto accaduto 
durante la Manifestazione. Que-
sta nuova modalità consente 
una diffusione particolarmente 
veloce e capillare . 
 
Anche la stampa tradizionale si è 
interessata ai contenuti che 
sono stati discussi durante l’E-
vento. Qui di seguito vi riporto 
una interessante intervista rea-
lizzata da Milano Finanza al no-
stro Presidente Tonino Muscolo. 
 
 
Eleonora 
 
 
 
 
 
 
 
 

Dal giornale  
MILANO FINANZA 
 

Pensione tra le nuvole 
I Fondi Pensione sono portatori 
di quello che la Covip definisce 
come capitale paziente, svolgen-
do un importante ruolo di inve-
stitore istituzionale.  Tra i diversi 
profili di attenzione vi è quello 
dell'investimento socialmente 
responsabile, primo punto all'or-
dine del giorno per PrevAer, 
forma pensionistica complemen-
tare del trasporto aereo. Lo 
spiega il presidente, Tonino 
Muscolo: 
 
 
Quale è il “biglietto da visita”  
di PrevAer? 
PrevAer è lo strumento che per-
mette di costruire la Pensione 
Integrativa del Personale di terra 
del settore del Trasporto Aereo. 
Nel corso degli anni, oltre alle 
prestazioni pensionistiche, ab-
biamo anche erogato un impor-
tante numero di anticipazioni e 
altre forme di liquidazioni previ-
ste dalla norma che ci hanno 
consentito di stare al fianco di 

molti nostri iscritti e delle loro 
famiglie nel momento del biso-
gno come ad esempio la perdita 
del posto di lavoro, l’acquisto di 
una casa o la malattia. Gli  
Iscritti sono 16 mila e le Aziende 
associate nel tempo oltre 290. Al 
31 marzo 2023 il Patrimonio 
sfiorava i  640 milioni di euro. 
 
 
Come siete strutturati  
dal punto di vista finanziario? 
Come tutti i Fondi Negoziali di-
sponiamo di una linea di investi-
mento che presenta una garan-
zia di restituzione del capitale e 
altri tre comparti con un livello di 
rischio, rendimento e orizzonte 
temporale differenziati. Lo scor-
so anno non è stato tra i migliori 
dal punto di vista finanziario, ma 
tutto ciò non ci ha trovati impre-
parati. 
 
Da un lato infatti abbiamo ag-
giornato la nostra politica di 
investimento ed avviato processi 
per la selezione di nuovi soggetti 
incaricati alla gestione di tutte le 
nostre linee di investimento. 
Dall’altro, visti anche i risultati 
ottenuti negli anni precedenti 

abbiamo incrementato l’utilizzo 
di Fondi che investono nell’eco-
nomia reale, sottoscrivendo 
nuovi impegni in FIA. 
 
 
Quale è il  vostro  approccio  
in tema di ESG?  
Sin dal 2005 abbiamo utilizzato 
in quasi tutte le linee un Bench-
mark azionario etico ed a partire 
da fine 2022, con la sottoscrizio-
ne delle nuove convenzioni, ha 
introdotto impegni nei confronti 
dei gestori.  
 
Ci rendiamo conto però che la 
strada da percorrere è ancora 
molto lunga. Di questo e molto 
altro abbiamo discusso nel corso 
del nostro evento annuale dello 
scorso 10 maggio, un’occasione 
per sensibilizzare tutti i nostri 
stakeholder sulla sostenibilità 
sociale & ambientale nel nostro 
Paese. 
 
I Fondi Pensione sono uno stru-
mento di sostenibilità sociale che 
contribuisce al miglioramento 
del tenore di vita dei lavoratori e 
delle proprie famiglie ma anche 
uno strumento di investimento 
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Eurizon 
 

Swissport 
 

Quando la “diffusione” è virtuosa! 

ENAV 
 



 

 

che può incidere sull’economia 
reale del paese e soprattutto 
sulla sostenibilità ambientale del 
nostro pianeta.  
 
 
E gli investimenti in economia 
reale?  
Allo stato sono presenti nei no-
stri portafogli quattro FIA che 
rappresentano circa il 6% del 
patrimonio complessivo del Fon-
do, dei quali due investono in 
strumenti di debito di piccole e 
medie imprese europee, uno in 
infrastrutture ed utility europee 
e l’ultimo in un fondo di fondi di 
strumenti di debito italiano. 
 
Pur avendo raggiunto un buon 
livello di diversificazione abbia-
mo in cantiere una serie di nuove 
iniziative che ci consentirebbero 
da un lato di ottimizzare la ge-
stione e l’utilizzo di tali strumenti 
e dall’altro di incrementare il 
patrimonio destinato al private 
market.  
 
 
Come comunicate  
con gli iscritti?   
PrevAer da anni è impegnato 

nella diffusione della cultura 
previdenziale, organizzando at-
tività informative scadenziate e 
realizzando strumenti di comuni-
cazione con lo scopo di rendere 
consapevoli gli iscritti e potenzia-
li aderenti.  
 
In particolare cerchiamo di con-
dividere i Risultati di PrevAer e lo 
scenario macroeconomico con 
l’obiettivo di spingere i nostri 
iscritti a scegliere delle linee di 
investimento con un livello di 
rischio/rendimento adeguato e 
comunque in linea con i propri 
bisogni previdenziali.  
 
 
Si discute in vista di un nuovo 
possibile intervento di riordino 
del sistema pensionistico del 
come rilanciare la previdenza 
complementare. In base alla Vs 
esperienza quali potrebbero 
essere utili suggerimenti? 
Le iniziative da intraprendere 
potrebbero essere molte sia di 
carattere contrattuale che nor-
mativo e fiscale.  
 
Credo però che un rilancio so-
stanziale della previdenza com-

plementare debba passare da un 
nuovo patto tra governo e parti 
sociali che consenta da un lato 
l’adesione ai Fondi Pensione di 
tutti lavoratori e dall’altro per-
metta un accumulo di risorse 
non trascurabili che solo una 
provvista contributiva come il 
TFR potrebbe garantire. In que-

sta direzione sia un riavvio del 
sistema di silenzio assenso che 
forme di adesione obbligatorie 
alla previdenza complementare 
potrebbero essere soluzioni effi-
caci. 
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Finalmente ci 
incontriamo di 
persona! 

 
Dopo tantissime 

iniziative online, ri-
torniamo agli incontri 

in presenza. 
 

Mercoledì 10 maggio 2023 ha 
avuto luogo il nostro tradizionale 
Evento: un momento d’informa-
zione e formazione per tutti i 
partecipanti in presenza, ma 
anche per chi ha deciso di se-
guirci da remoto, sia tramite la 
diretta streaming sulla piattafor-
ma del CNEL (Consiglio Naziona-
le dell’Economia e del Lavoro - 
l’Ente che ci ha ospitato gratui-
tamente), sia tramite il webinar 
su piattaforma zoom. 
 
Sono stata felice di aver 
“riabbracciato” le persone che 
conosco da molti anni e che da 
molti anni aiutano PrevAer a 
fare Cultura Previdenziale nel 
solo interesse dei Lavoratori del 
Trasporto Aereo. 

Non mi dilungo sugli aspetti 
informativi degli interventi dei 
Relatori che hanno partecipato 
all’Evento, poiché saranno gli 
altri Colleghi a raccontarvi quan-
to accaduto, ma vorrei soffer-
marmi sull'importanza che han-
no questi incontri per consolida-
re le relazioni del Fondo in favo-
re della Cultura Previdenziale. 
 
Ed è grazie a queste relazioni 
che il nostro Fondo continua a 
stare a fianco dei nostri Soci ed 
Aziende Associate in un’ottica di 
sviluppare l’importanza di asso-
ciarsi ai Fondi Pensione per 
“costruirsi” la propria Pensione 
Complementare. 
 
Nel corso del 2023 il Fondo ha 
infatti instaurato rapporti con 
nuove Aziende ed ampliato la 
propria platea di Iscritti, i quali, 
pur avendo constatato l’anda-
mento dei mercati in perdita del 
2022, hanno avuto “fiducia” di 
iscriversi a PrevAer. 

Questo per noi è motivo di orgo-
glio e dimostrazione di stima per 
il lavoro che svolgiamo da anni e 
che vogliamo continuare ad 
accrescere e migliorare per il 
futuro dei nostri Associati e so-
prattutto per il futuro delle gio-
vani generazioni. 

La Rubrica oggi è dedicata a... 

 
L’Evento di PrevAer:                                                       
si ritorna  ad incontrarci di Persona       

 
di Luisa Oliva (Gestione delle Posizioni Individuali dei Soci di PrevAer)  
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Anche per me, 
come per tutti 
noi, l’Evento è 

stato una occa-
sione importante 

per poter rincon-
trare in presenza gli 

Organi di PrevAer, la 
Rete del Fondo, ma anche 

i nostri Partner che da anni 
collaborano con noi e ci aiutano 
nello svolgimento della missione 
che ci è stata affidata: 
 
 Una attenta e buona  gestio-

ne del patrimonio previden-
ziale; 

 Una attenzione ai rischi. 
 
Nel pomeriggio, a conclusione 
dell’Evento, ha avuto luogo an-
che la tradizionale Assemblea dei 
Delegati. Un momento formale 
per il Fondo poiché vi è l’appro-
vazione del Bilancio e la relazio-
ne di quanto accaduto nell’anno 
precedente. 
 
Oggi però attraverso questo 
articolo, vorrei anche raccontar-
vi quanto accaduto nel 2022 e i 
possibili scenari futuri. 
 
Ci eravamo lasciati con i dati del 
2022 che evidenziavano: 
 La volatilità presente sui 

mercati finanziari; 
 La diminuzione della crescita 

economica;  
 L’aumento progressivo 

dell’inflazione. 
 
Oggi ci ritroviamo in una situa-
zione di mercato ancora incerta, 
in cui l’aumento dell’inflazione 
ed il rallentamento della crescita 
restano i nodi principali da con-
trastare. 
 
Abbiamo dovuto affrontare an-
che una crisi bancaria determi-
nata dal fallimento della Silicon 
Valley Bank e abbiamo assistito a 
salvataggi di Istituti di rilevanza 
sistemica, come Credit Suisse. 
 
In questo contesto nel primo 
semestre abbiamo assistito, 
grazie alla buona gestione del 
patrimonio ed al monitoraggio 
dei rischi da parte dei nostri 
gestori finanziari, ad una ripresa 
delle performance ottenute dai 
quattro comparti facendo regi-
strare una buona tenuta dei 
portafogli. 
 
Qui al fianco vi pubblico la con-
sueta Scheda dei risultati del 
Fondo, che come sempre ritro-
vate sul nostro sito 
www.prevaer.it, poichè viene 
aggiornata e pubblicata trime-
stralmente.  
 
Ad oggi rimaniamo comunque 
cauti rispetto alle previsioni di 

una ripresa completa dei quattro 
comparti, vista la situazione 
attuale economica, che eviden-
zia tutt’ora la difficoltà della 
politica monetaria di contrastare 
l’aumento dell’inflazione e delle 
ripercussioni della stessa sui 
consumi per beni e servizi. 
 
 
Pertanto, come vi accennavo in 
precedenza vi invito a monitora-
re ogni tanto:  
 I Rendimenti presenti sul 

sito; 
 La vostra posizione previ-

denziale tramite l’Area Riser-
vata o la APP di PrevAer. 

 
Concludo queste mie brevi rifles-
sioni ricordandovi che la Previ-
denza Complementare, lo stru-
mento previsto dai nostri con-
tratti di lavoro, è una forma di 
investimento con un orizzonte 
temporale di lungo periodo ed è 
consigliabile verificare i risultati 
in quest’ottica. 

La Rubrica dedicata alla conoscenza della Finanza. 
 
 

10 maggio 2023, tra Rendimenti & Resoconti: 
un “Bilancio” da condividere                         
 
di Elisa Gallo (Funzione Finanza) 

Elisa Gallo 
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Esperienze a confronto:                                                             
l’importanza di incontrarsi per fare Cultura    
previdenziale   
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Sono Daniele La 
Rocca e dallo scorso 

mese di Marzo lavoro 
in PrevAer. Nello speci-

fico, la mia principale 
attività è quella di Segrete-

ria e Gestione delle Adesioni da 
parte dei Dipendenti e delle 
Società. 

Oggi, però, vorrei raccontarvi la 
mia prima esperienza in PrevAer 
relativa all’Evento che dopo 3 
anni ci ha riportati a incontrarci 
nuovamente di persona.  

Per me è stato molto importante 
anche per conoscere persone, 
Lavoratori, Soci Aderenti e Po-
tenziali Aderenti al Fondo Pen-
sione. Inoltre erano presenti 
vertici aziendali e riferimenti 
delle Organizzazioni Sindacali, 
personaggi di spicco del mondo 
politico, tutti insieme riuniti nella 
location del C.N.E.L. che ha ospi-
tato l’Evento. 

L’occasione di stringere mani, 
parlare di Previdenza Comple-
mentare e confrontarsi diretta-
mente su tale argomento e 
sull’importanza di diffondere la 
Cultura Previdenziale è stato un 
momento di arricchimento, 
anche personale.  

Ho avuto la grande opportunità 
di assistere a un Evento di note-
vole importanza per la mia for-
mazione personale.  

Ho vissuto una giornata differen-
te dal solito, sicuramente mi 
sento di ringraziare tutti i Relato-
ri per aver reso ancora più 
“costruttiva” questa giornata.  

Sono uscito dall’Evento con una 
positività che cerco di trasmette-
re a tutte le persone con le quali 
interagisco durante la mia ordi-
naria attività lavorativa: 

 La positività dei Vantaggi 
che può portare l’iscri-
zione al proprio Fondo di 
Categoria; 

 Avere la possibilità di 
gestire sin da oggi il 
proprio futuro e quello 
dei propri cari.  

...scelte fondamentali per il no-
stro futuro. 

Ovviamente spero che questo 
sia stato per me solo il primo di 
numerosi altri Eventi, volti a 
diffondere la Cultura della Previ-
denza Complementare a più 
livelli. 

In conclusione, mi sento di dire 
che la manifestazione è stata 
un’iniziativa di gran-
de “rilancio”, poiché gli ultimi 
anni sono stati caratterizzati da 
situazioni che ci hanno allonta-
nato forzatamente e che non ci 
hanno permesso di vivere incon-
tri in presenza. 

L’auspicio è quello di vederci 
all’interno nei luoghi di lavoro 
delle nostre Aziende associate 
per proseguire il nostro percorso 
di Cultura Previdenziale. 

Nel frattempo, se non vi siete 
ancora iscritti al vostro Fondo di 
Categoria PrevAer, prendete un 
appuntamento con me, vi 
aspetto presso la Sede del Fon-
do!  

 

 

 

 

Daniele La Rocca 
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